

EL CONCISO.

VIERNES 12 DE MARZO DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Día 11. El secretario de la Gobernacion de la Península pone en noticia de las Córtes que el gefe político de Leon avisa haber determinado instalar la Junta preparatoria de aquella provincia en Villafranca del Bierzo. = Enteradas.

El mismo avisa que el gobernador de las Islas Filipinas habia dispuesto la libre fabricacion del aguardiente-rom. = A la comision donde estan los antecedentes.

En vista de la consulta hecha por la Regencia sobre el modo de aprobar las pruebas para vestir el habito los individuos del tribunal especial de Ordenes, los Sres. Cuesta, y Tariego, se autorizó á la Regencia para que nombre uno de los individuos reformados del consejo de Ordenes, que concurra á la aprobacion de dichas pruebas. = Se aprobó la siguiente proposicion del Sr. Oliveros: »Que se remita á la Regencia el expediente sobre persecucion de malhechores para que con arreglo á la Constitucion y á las leyes tome las providencias que juzgue oportunas.

La comision de Constitucion acerca de la consulta reducida á saber en manos de quien habian de jurar la Constitucion un ensayador y un marcador generales del reyno, por no existir la junta de moneda ante quien debian hacerlo; opina que lo hagan en las manos del secretario de Hacienda. = Aprobado. = Continuando la discusion sobre el decreto de responsabilidad de los magistrados, fueron aprobados los artículos siguientes.

Art. XIII. Los Tribunales superiores y los Jueces serán responsables de las faltas que cometan en el servicio sus respectivos inferiores y subalternos, si por omision ó tolerancia diesen lugar á ellas, ó dexasen de poner inmediate-

2

te para corregirlos el oportuno remedio. XIV. En su consecuencia todo Tribunal superior que dos veces haya reprehendido ó corregido á un Juez inferior por sus abusos, lentitud ó desaciertos, no lo hará por tercera, sino mandando al mismo tiempo que se forme contra él la correspondiente causa para suspenderlo ó separarlo si lo mereciese. Pero tambien cuidarán los tribunales de no incomodar á los Jueces inferiores con multas, apercibimientos ni otras condenas por errores de opinion en casos dudosos, ni por leves y excusables descuidos; les tratarán con el decoro que merece su clase, y no podrán dexar de oirles en justicia, suspendiendo la reprehension ó correccion que así les impongan, siempre que representen sobre ello. XV. Quedan en toda su fuerza y vigor los decretos de las Córtes de 14 de julio y 11 de noviembre de 1811. XVI. El Rey ó la Regencia, y aun las mismas Córtes por sí, siempre que lo crean conveniente en virtud de quejas que reciban, comisionarán en cada provincia, ó en la que lo tengan á bien, persona de su confianza para que visite las causas civiles y criminales fenecidas por la respectiva Audiencia ó cualquiera Tribunal especial superior, sin entrometerse de manera alguna en las pendientes.

Se suspendió esta discusion, y se procedió á la del dictamen de la comision de poderes, sobre la eleccion de Diputados de Cordoba, que en vista del informe del gefe politico de aquella provincia, opina, como anteriormente, ser *nula*. = Sr. Ximenez Hoyo: defendió acaloradamente su propia causa, acriminando terriblemente al gefe politico, que *oficiosamente*, dixo, *ha hecho reflexiones con mala fé, que no se le han pedido*. = Sr. Garcia Herreros: el argumento primero del Sr. preopinante se reduce á querer echar tierra á las nulidades de la Junta preparatoria..... dice que no asistió el vicario, porque era interino: ¿ como no tuvo el Sr. preopinante reparo en esto para pedir un testimonio á este mismo vicario para justificar su conducta?... = El gefe politico dice que el Maestro-escuela fué el encargado con otro señor de formar la division de partidos, lo qual solo se previene por la Constitucion para las proximas Cortes..... En fin, Señor, para vindicar el honor del

gefe político que es un hombre de bien, y solo tiene la desgracia de decir la verdad, y quizá haber descubierto alguna maraña; pido que se coteje su informe con las actas para que todo el mundo se desengañe. = Se suspendió la discusión para mañana.

Sr. Conciso : Allá tiempo ha nos dixo V. estar á la vista de este puerto de Cádiz la fragata *Energía* y la corbeta *Actividad*, procedentes de Rusia. ¿ Entraron ó no entraron ? B. S. M. = El *No-olvidadizo*.

Contestacion. = Encallaron; pero se espera que entren.

Sr. Conciso : Si es cierto que hai en Jaen una gran porcion de balas y efectos de artilleria y algunas piezas de bronce útiles é inutilizadas ; no podian conducirse á Cádiz sobre las balsas de maderos que baxan por el Guadalquivir, y ahorrar los grandes gastos de conduccion por tierra. Que tal, Sr. Conciso ? B. S. M. = *Perico*.

Contestacion. : : : : : : : : : : :

Farsa lúgubre dispuesta para engañar.

Murió el Sr. Company, arzobispo de Valencia. Los franceses echandola de políticos y religiosos, han querido honrar ó deshorrar su entierro disponiendo un lucido y suntuoso funeral. El orden y circunstancias son las siguientes: abria la procesion una compañía de corazeros; seguia el clero y cabildo con el cadaver, llevando las cuatro borlas del paño que cubria el feretro, cuatro generales franceses; tras el cadaver la audiencia; la municipalidad; el tribunal de policia; algunos catedraticos de la arruinada universidad; el gobernador de la plaza, y el gefe del estado-mayor con sus oficiales: todos estos cuerpos iban vestidos de luto; los franceses con gasa negra en el morrion y en la espada. Desde el palacio de la Inquisicion (donde murió) hasta la catedral estaba formada la tropa de la guarnicion con banderas y tambores enlutados. Durante el funeral hubo varias descargas de fusileria y artilleria. Suchet y su muger asistieron á la catedral vestidos de luto. Así aca-

4
bó sus dias á los ochenta y un años de edad este prelado ; cuya muerte dicen fué causada por haber la logia de los francmasones (que celebra sus juntas en la casa del marqués de Coquilla , plazuela del Cementerio de S. Esteban) mandadole un despacho ó título , nombrandole individuo y vice-presidente de ella.

Noticias , ó sean mentiras , embustes , patrañas , engaños , alucinaciones , embrollos del farfulla Corso : todito sacado , en extracto , de sus periódicos.

Varsovia 17 de enero. = Kutusoff ha dexado el mando: le sucede Tchichagoff que no durará mucho , y le reemplazará Barclay de Tolly. El ejército ruso se halla en estado miserable : las enfermedades hacen estragos. Muchos generales han sido víctimas , entre ellos el príncipe Holstein Oldemburgo , esposo de la Gran duquesa Catarina , quien murió de calenturas en el hospital de Twer el 27 de diciembre.

Orillas del Vístula 17 de idem. = Los rusos que habian pasado el Vístula se han vuelto á la orilla derecha. Solo quedan entre el Vístula y el Oder algunas bandas de cosacos.

Berlin 26 de idem. = Segun nuestra gaceta ministerial los rusos han vuelto á repasar el Vístula , á excepcion de los destacamentos de Bromberg y sus inmediaciones. Su principal ejército estaba entre Ostrolenka y Pulstuk.

Idem 27. = Hemos recibido la *Gaceta de Koenigsberg* del 18. Wittgenstein salió de allí el 9. Hemos recibido la *Gaceta de Dantzick* del 19. Nada de nuevo contiene. (*Este párrafo vale una India.*)

Paris 31 de enero. = El principio del año 1813. será celebrado en los anales de la gran nacion. Del nuevo impulso que las actuales circunstancias dan á la Francia , va á resultar el mayor grado de su elevacion. Se creía que los esfuerzos pedidos por el gobierno parecerian mui penosos : la nacion los hará , y muestra por un impulso voluntario lo que el emperador tiene que esperar si las circunstancias exigen otros sacrificios. Pero no hai ya que temer que la natu-

raleza combata mas en favor del enemigo. Los rusos no hallaràn mas el único aliado que por un momento ha sido capaz de debilitar la superioridad determinada en las montañas de Suiza y en las llanuras de Austerlitz y Friedland. Tropas frescas, reunidas á los antiguos batallones, se presentarán bien prontos delante de esas hordas del Asia, y arrojarán á los desiertos á esos hombres cuyo ridículo traje, largas barbas y costumbres salvages no puede nacionalizarlos aun en el seno de la civilizacion.

Idem 1º de febrero. = El virei, lugar-teniente del emperador, comandante en gefe del ejército grande (!!!) (y Murat?) escribe desde Posen el 26 último (Ola, ya llegan en 7 dias los correos!) que se remonta la caballeria con gran actividad: que el cuerpo de Rapp que manda Dantzick asciende á 30500 hombres sin incluir la tropa perteneciente á la artilleria, ingenieros y marinos; que la plaza está provista de harina, aguardientes, medicinas &c. para 14 meses y de pan y vegetales para cinco años (que son 60 meses); que las fortificaciones están en excelente estado; los almacenes abundantes de ropa, armas, y municiones de guerra; que hai allí 20 dragones al mando de Covagnac; que Rapp ocupa seis leguas al rededor de la plaza; que en su tesoreria tiene para pagar un año á la tropa, y baxo sus órdenes á los generales Heudelet, Grandjean, Campredon de ingenieros y Lepeu de artilleria.

Thorn está bien armada. La defienden 60 hombres. Girard arrojó de Bromberg á Woronzoff habiéndole muerto y cogido algunos cosacos.

Avisa ademas el virei que Schwartzemberg ocupa á Puls-tuk y Ostrolenka; Regnier con el 7º cuerpo estaba por la derecha: el 5º cuerpo, al mando de Poniatowski, se reorganizaba y ya tiene 3000 hombres: caballos..... abundan en Varsovia: el príncipe Neufchatel (Berthier) ha estado mui malo de la gota que le ha atacado el estómago, y le hacía sufrir fuertes dolores; pero que ya se halla en el mejor estado: que el cuerpo prusiano se ha reformado entre Stettin y Posen; que St. Marsan, ministro frances, ha ido á Breslau con el rei de Prusia; que se han dado órdenes para formar una fuerte vanguardia francesa que

será de mas de 400 hombres ; y que Srettin , Custrin , Glo-gau estan provistas para un año.

Id. 4. = (*Bando del Prefecto para que el 5 de febrero comiencen á inscribirse los conscriptos de la clase de 1814.* , y que se presenten al corregidor Sc. Gran arenga del senador Pastoret , en que adula , adula y adula : á borbotones arroja historia por su boca , y cádate luego un senado-consulta para decretar : que la Regencia pertenece de derecho á la emperatriz madre cuando el emperador no haya dispuesto otra cosa por testamento ; y que la emperatriz no pueda casarse. El Corso quiere dar al emperador Francisco una dedada de miel y engatusarle con esto para que siga propicio ; pero ¿ no se queda con el derecho de disponer de la Regencia en favor de Petion ó Cristoval ?)

Id. 6. = Ayer llegó aquí el cardenal Fesch. (*Es tio de Bonaparte , quien al principio de la revolucion quemó en el altar de una de las iglesias de Niza todos sus documentos de sacerdote , y despues se metió á comisario del ejército de Italia.*) Tambien ha llegado Lefebre.

Id. 8. = Ayer revistó el emperador à diferentes cuerpos de esta guarnicion y de la guardia imperial : duró la revista hasta las 5 de la tarde. (Capisco , Sir : quereis darnos á entender que eran tantas , tantas las tropas que duró hasta la noche.)

Id. 9. = Llegan á Posen continuos refuerzos , de modo que no será necesario mudar aquel cuartel general. (*Ya te lo dirán [de misas.]*)

Soria 9 de febrero. = Estamos tan deshogados despues que los exércitos arrojaron de aquí á los franceses , que no conocemos la tristeza. El inmortal Duran defiende esta provincia con su division , y sin embargo de que toda la Castilla está inundada de enemigos , nosotros no los hemos visto despues de la retirada en toda la provincia.

Cuellar 16 de idem. = Ha llegado à esta el general Espert con unos 600 hombres en requisicion de granos y contribuciones. Como las partidas no circulan por esta tier-

7
ra andan este año mui libres los enemigos, y se pasean con el mayor descoco de pueblo en pueblo en pequeñas partidas de 20 ó 30.

Aranda 17 de idem. = El 15 sorprendieron los enemigos al partidario Borbon en Fuentecén : le han cogido mas de 50 caballos y 27 prisioneros á mas de los que mataron : nada lo hemos sentido , pues es lo mismo que mueran estos soldados que los enemigos , por el mal comportamiento que tienen con los pueblos , en todo contrario al de otros partidarios á quienes adoramos.

Coruña 19 de idem. = Los franceses en número de 800 infantes , y 250 caballos entraron el 14 en Astorga , la Beñeza , y estos pueblos.

Idem 21. = Hoi ha corrido aquí la voz de que los franceses se habian aproximado à Sanabria , adelantandose tambien por esta parte de Astorga hasta cerca de Ponferrada , de cuya operacion nada extrañaremos. (*Diario de la Coruña.*)

Ledesma 20 de idem. = Siguen aquí los vándalos sin fortificarse y con bastante miedo ; à los que han traído de los pueblos , les dan el trato mas malo ; han muerto á varios de los de Bilvestre.

Fuente del Fresno 21 de idem. = En Villarubia ha tapiado el enemigo varias bocacalles. Varios pueblos van á quedar desiertos , pues sus habitantes prefieren los montes á vivir entre los vándalos.

Alicante 27 de febrero. = El 25 desembarcó aquí el Excmo. Sr. G. Murray , general en gefe del ejército combinada , cuya presencia y créditos militares juzgamos del mayor influxo en la expulsion de las hordas salvajes , que devastan esta provincia.

El general Rumfort , comisionado para perseguir al acreditado patriota , *El Frayle* , se ha desfogado contra los indefensos habitantes de varios pueblos del obispado de Segorve y de Tortosa , llegando su atrocidad y su barbarie hasta el punto de arcabucear monjas , y otras infelices mugeres , ademas de otros asesinatos , saqueos , incendios &c. El trato decoroso y la benignidad , con que han sido considerados sus últimos prisioneros , ofrecen un contraste que acusa nuestra moderacion.

Ciudad-Rodrigo 1º de marzo. = Siguen los exercitos en las mismas posiciones. No hay pagos para la tropas, pero sí novillos hoy y mañana. D. Julian salió contra los vándalos que vinieron á la Hinojosa; pero no le esperaron.

Sevilla 8 de id. = Los enemigos se han retirado de Manzanares y Valdepeñas á Toledo.

Cadiz 11. = Todas las noticias particulares indican que el enemigo se reunia en Toledo para hacer desde allí la retirada general. Nada raro será que muy en breve se abra la correspondencia con Madrid. Es de creer que los exercitos aliados se pongan (si ya no se han puesto) en movimiento para que el enemigo no se vaya quieta, pacífica, tranquila y sosegadamente.

Se admiten memoriales hasta el 23 del corriente para seis magistrados y una fiscalia de la audiencia de Caracás; y para el deanato de la catedral de Lima hasta el dia 9 de abril proximo.

Curioso aviso para los que tienen la paciencia de leer el Procurador general. = D. Luis Maria Esquivel, abad de la colegiata de Osuna manifiesta ser falsa en todo la noticia publicada por el *Procurador general* de haber asistido el dicho abad á una Junta en casa del Sr. Cura Cepero sobre las elecciones de Sevilla para Diputados en Cortes.

Partes telegraficos. = *Dia 11. De las 12 de ayer á las de hoy.* = Siguen los trabajos. = Han pasado de la Isla de Leon á Puerto-real 3 infantes; y al contraria 50 acemilas cargadas, y un escuadron de caballeria español de unas 250 plazas.

Capitanía del Puerto. = *Dia 11.* De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de la Coruña y Ferrol pol. esp. *Concepcion* con bacalao, sardinas y huevos: del Carril bomb. id. *Santa Maria* con huevos: de Cartaya diat. id. *N. S. de Guia* con habicuelas y huevos: de id. y Huelva 2 mcos. id. con leña y chazina: de Sevilla y Sanlucar 2 id. con azogue y vino: de Villanova un faluc. port. con huevos.

CADIZ:

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.